

LA RUPTURA ENTRE ALBIÑANA Y BROSETA LA «TERCERA VIA» AUTONOMICA

El otro hecho básico para la evolución de la política valenciana producido a principios de año (además del primer congreso del PCPV) fue el inicio, por el Consell, de la vía autonómica por el artículo 151 constitucional (máximas competencias en el menor tiempo posible), pero el hecho se producía en el marco de una circunstancia de enormes consecuencias posteriores: el alejamiento, conducente a la ruptura, entre Albiñana y Broseta.

El primer síntoma de esta ruptura lo encontramos en la conferencia pronunciada por el primero, en diciembre del 78, en el madrileño Club Siglo XXI; Albiñana, tan próximo al catedrático hasta entonces, denuncia en su conferencia la «política parroquial y aldeanista de quienes confían en pulsar los resortes emocionales para atraer el interés de los demás a su localismo particular», rechaza la discusión en torno a las banderas y ataca al partido del Gobierno por su connivencia con las diputaciones franquistas. El contenido del texto constataba su alejamiento de Broseta, quien, hasta poco tiempo antes, había estado ofreciéndole en bandeja (según explicó Albiñana privadamente) una *tercera vía* autonómica, que deberían encabezar ambos.

Esta consistía, a grandes rasgos, en obtener el respaldo económico de la Caja de Ahorros de Valencia para nuclear una fuerza electoral (distinta al PSPV-PSOE y PCPV), basada en la defensa de la bandera cuatribarrada con franja azul, el *va-*

lenciano frente al *catalán*, y el *Reino de Valencia* frente a la denominación *País Valenciano*.

Broseta, que había perdido la posibilidad de entrar en las listas electorales del PSPV-PSOE, por rechazo de Pastor y su ejecutiva, necesitaba continuar en el escaparate de la política valenciana articulando votos a partir de sus contactos financieros, que UCD, al menos hasta ese momento, no había sabido utilizar suficientemente. Si para ello conseguía el apoyo del presidente del Consell, habría mucho camino recorrido. El catedrático era perfecto conocedor del polvorín que escondía dentro de sí el *blaverismo* contra la izquierda si era respaldado económica y políticamente. Sus apoyos a Albiñana iban dirigidos en ese sentido. Su artículo «Paella y Países Catalanes» en «Las Provincias» (publicado pocos meses antes) dio la señal de alarma entre la izquierda. Y hasta UCD se mantuvo expectante ante el potencial de votos movilizables tomando como cebo la cuatribarrada del azul.

Broseta pretendía, en pocas palabras, capitalizar, sin aparecer públicamente en el asunto, el «anticatalanismo» anteriormente esgrimido por los últimos poderes franquistas, utilizándolo como moneda de cambio para su medro personal en política. Según la desaparecida revista «Valencia Semanal» (28), la cantidad que la Caja de Ahorros ponía a disposición de Albiñana a través de Broseta era de cien millones de pesetas.

La primera imagen resultante de la operación que se buscaba sería: «Los marxistas son catalanistas»; la primera consecuencia: «Si eres valenciano, no votes a la izquierda», y la segunda consecuencia: «Si UCD no se sube al carro, es «catalanista» y pierde posibilidades de quitarle votos a la izquierda».

La *tercera vía* y su rechazo por Albiñana distanciará a éste definitivamente de Broseta, quien queda a partir de entonces como potente negociador para pedir su ingreso en UCD con responsabilidades de primera línea. Attard, cabeza máxima de UCD en esos momentos, y que ha captado por dónde vienen los tiros, reacciona desde el primer momento en que se huele el asunto. Por ello se hace el primer portavoz parlamentario del

Campaña para elegir al senador alicantino que sustituirá a Julián Andújar, por fallecimiento de éste. El PCPV apoya al candidato comunista, José Vicente Mateo.

11 de mayo.—Albiñana, en Alicante, realiza declaración de objetivos del Consell.

13 de mayo.—El Consell elige a sus representantes en las comisiones de transferencias: Broseta preside la de Gobierno-Consell y Ferran Vidal preside la de Diputaciones-Consell. El Consell carece todavía de un programa político.

17 de mayo.—Elecciones parciales al Senado en Alicante. Victoria del socialista Pérez Ferré.

20 de mayo.—Programa televisivo «Hora 15» desencadena protestas de los *blaveros* y autoridades franquistas.

21 de mayo.—Ernest García, director de «Cal Díry», tras abandono de Joan Oleza.

26 de mayo.—Encierro de un centenar de personas en Facultad de Ciencias; piden se investiguen agresiones al filólogo Sanchis Guarner.

27 de mayo.—I Congreso de CCOO del PV. La organización afirma tener 210.000 afiliados.

3 de junio.—Carrillo en Valencia para dirimir conflicto por la Conselleria de Transportes.

5 de junio.—20.000 *blaveros* se reúnen en la plaza de toros de Valencia en un acto contra el Consell.

Junio.—Burguera abandona el grupo parlamentario centrista y se pasa al Mixto.

Informe de la Facultad de Filología de Valencia: «El valenciano es una variante del catalán», afirma.

Diputaciones no transfieren competencias al Consell.

25 de junio.—Acto formal de unificación de los socialismos en el PV, en las Escuelas Profesionales de San José, en Valencia.

Junio.—El gobernador civil de Valencia, Manuel Pérez Olea, impide al conseller socialista Ferran Vidal visitar la cárcel de Mislata.

Julio.—Campaña del Consell «Per un estiu jove i autònom».

10 de julio en Castellón y Alicante (y 12 de julio en Valencia).—Concentración de 7.000 delegados de CCOO y UGT para pedir devolución del patrimonio sindical.

Julio.—Discusión en el Congreso de los Diputados del artículo 138

constitucional, que impide constituir «federaciones de comunidades autónomas».

23 de julio.—Broseta, en «Las Provincias», escribe su artículo «anticatalanista» «Paella y Países Catalanes».

10 de agosto.—El gobernador civil de Valencia anula la decisión del presidente del Consell, Albiñana, de conceder el título de «honorable» a la ciudad de Picanya.

Septiembre.—El GAV afirma tener más de 80.000 firmas «en defensa de la auténtica personalidad valenciana». Mientras tanto, los partidos parlamentarios preparan el borrador de «Compromiso Autonómico».

En entrevista a «Levante» Pastor acusa a Albiñana de que se deja ver demasiado con miembros de la administración franquista.

Dimitie la diputada socialista alicantina Inmaculada Sabater y se pasa al PCPV.

Bomba, en un cine de Alcoy, por el estreno de la película «La portentosa vida del padre Vicente».

El encuentro Valencia-Barcelona, de fútbol, rémune los amantes *blaveros*, que sacan sus miembros a la calle a repartir propaganda «anticatalanista».

23 de septiembre.—Attard anuncia la inmediata constitución de la Corporación Financiera del País Valenciano.

6 de octubre.—Juicio, en Alicante, contra el presunto asesino de Miguel Grau. Se le condena a 12 años de cárcel.

8 de octubre.—Firma del «Compromiso Autonómico» por la práctica totalidad de partidos democráticos, en el Palau de la Generalitat.

Concentración de 30.000 valencianos junto al edificio. Por la mañana, *aplec* en la plaza de toros, organizado por los nacionales extraparlamentarios (acuden unas 30.000 personas).

16 de octubre.—Cientos de personas se manifiestan en Valencia en el aniversario del asesinato de Miquel Grau.

17 de octubre.—Negativa de las tres diputaciones valencianas a transferir competencias al Consell.

21 de octubre.—Entrega de los Premios Octubre. Se defiende la «catalanidad del valenciano». Joan Fuster ataca la inhibición de la burguesía valenciana.

23 de octubre.—Reunión Consell-partidos firmantes del «Compromiso Autonómico».